

MCP-ES

Mecanismo de Coordinación de País El Salvador
de lucha contra el VIH Sida, tuberculosis y malaria

Informe de Avances del Plan de Trabajo del MCP-ES

Contenido:

Palabras de la representante de Poblaciones Claves	01
Área de Supervisión Estratégica	02
Relación con Sectores constituyentes	08
Relación con otros organismos	09
Fortalecimiento a los miembros del MCP-ES	09
Dirección Ejecutiva	10

Edición # 42

Tercer Trimestre
Julio, Agosto, Septiembre 2016

Contribuyendo a la
reducción significativa
y sostenible del impacto
del VIH, Tuberculosis y
Malaria en El Salvador.



Palabras de Representante de Poblaciones Clave



Sra. Consuelo Raymundo
Representante de Poblaciones Clave

Durante el último trimestre el trabajo del MCP-ES ha sido intenso, pero con resultados muy satisfactorios. Se han integrado los nuevos miembros electos para el periodo 2016-2019, y es evidente que hay mucho compromiso y ánimos de contribuir a la Respuesta de País.

Nuestro trabajo se ha enfocado en dar seguimiento a las subvenciones actuales, y cumplir al mismo tiempo con los requerimientos del Fondo Mundial para la presentación de la Nota Conceptual de VIH y Malaria. Adicionalmente hemos realizado reuniones de supervisión y de toma de decisiones, así como visitas de campo que nos permiten evidenciar el trabajo que realizan las instituciones en diferentes puntos del territorio nacional.

Como representante del Sector de TS, considero que el trabajo realizado durante el 2016 fortalece la respuesta a las necesidades en los servicios de salud que tienen las personas afectadas por VIH, TB y Malaria. Hemos evidenciado como la participación de los diferentes sectores nos ha permitido elaborar propuestas integrales que serán de mucho beneficio en los próximos años. El trabajo del MCP-ES se ha visto fortalecido por la participación de todos, esto nos ayudará a mantener los lazos de confianza y de colaboración con los donantes.

Aprovecho para agradecer a todos los miembros del MCP-ES por su contribución e interés de construir una sociedad más justa, sus aportes han abonado no solo a la Respuesta Nacional, sino a la disminución del estigma y discriminación en El Salvador. Les invito a mantener su motivación y a que sigamos trabajando juntos y construyendo un mejor país.

Reuniones Plenarias

Reunión Plenaria 07-2016

El jueves 28 de julio, se realizó la Reunión Plenaria 07-2016 del MCP-ES. La sesión inició con una charla sobre tips para el manejo de Facebook, la cual fue organizada por el Comité de Capacitación Continua, e impartido por la Lcda. Karla Rivera, de la Dirección Ejecutiva del MCP-ES.

El Lic. Gerardo Lara, Gerente del Proyecto Plan/Fondo Mundial, presentó los avances que se están realizando en el proceso de salida del subreceptor FUNDASIDA. Mencionó que ya se ha presentado un Plan de Salida a la organización, el cual se espera que finalice el 20 de julio, y compartió los acuerdos a los cuales se han llegado ambas partes:

- Se hará revisión de los respaldos técnicos y financieros de todas las acciones programáticas y administrativas para proceder a la entrega de desembolsos pendientes.
- Se propuso al Director de FUNDASIDA continuar con en el Proceso de Fortalecimiento Institucional para dar continuidad a las acciones planteadas hasta el 31 de diciembre 2016.
- Como resultado de la reunión sostenida con el Comité Ejecutivo, se acordó que los activos orientados al apoyo institucional de FUNDASIDA serán entregado hasta la finalización del Proyecto, con fecha 31 de diciembre 2016.

El Lic. Francisco Ortiz, tuvo un espacio para compartir la perspectiva de la organización con respecto a la salida como Subreceptores. Mencionó que es de interés de la organización que el proceso sea transparente, y continuó compartiendo la información de la ejecución financiera durante su periodo como Subreceptores. El Lic. Ortiz lamentó que no hubo entendimiento entre las áreas financieras de la organización y Plan; que no se lograra construir una relación de confianza; y considera que los procesos se están burocratizando, lo cual hace difícil el acceso a la sociedad de civil a recursos del Fondo Mundial.

La Presidenta del MCP-ES agradeció a ambas partes por su participación, por compartir sus perspectivas, y por la voluntad de que el proceso sea compartido con el pleno y quede debidamente documentado.

Por otra parte, la Presidenta del MCP-ES, compartió información sobre una actividad denominada “Caminata por la Vida”, realizada por el Comité Organizador de Actividades de las ONGs, la cual busca generar conciencia en torno al VIH y que será llevada a cabo el domingo 28 de agosto por lo cual extendió la invitación a todos los miembros del Mecanismo que deseen acompañar la actividad.

Para más detalles sobre la Reunión Plenaria 07-2016, le invitamos a leer el acta en el siguiente enlace: <https://goo.gl/2ZoSdk>



Reuniones Plenarias

Reunión Plenaria 08-2016

El jueves 25 de agosto se realizó la Reunión Plenaria 08-2016. La jornada inició con la charla denominada “Enfoque funcional vs enfoque de procesos”, la cual fue impartida por el Ing. Francisco Medrano, quien mencionó que las organizaciones deben buscar pasar del enfoque tradicional al enfoque sistémico basado en procesos donde todo se mide en función de los resultados. El Ing. Medrano dijo que la charla es de beneficio no solo para el trabajo que se realiza al interior del Mecanismo, sino que puede aplicarse también al interior de las organizaciones en las que laboran día a día los miembros del MCP-ES.

La Lcda. Marta Alicia de Magaña, hizo introducción al análisis de conclusiones y recomendaciones del Foro “Plataforma de Latinoamérica” realizado en el mes de mayo. El objetivo fue el de generar un conversatorio para analizar las recomendaciones y conclusiones realizadas durante el foro. Durante la actividad se evaluaron 5 bloques, que son: Introducción a la Plataforma LAC e iniciativa CRG, asistencia técnica desde el fondo mundial y participación comunitaria, identificación de retos para la sostenibilidad desde la sociedad civil y comunidades, experiencia y necesidades de sociedad civil y comunidades, perspectiva de la sociedad civil y las comunidades.

El Ing. Eduardo Romero, Jefe de la Unidad de Vectores del Ministerio de Salud, compartió la respuesta del Fondo Mundial a las aclaraciones que se hicieron el 19 de agosto con respecto a la Nota Conceptual de Malaria.

Mencionó que el PRT sugirió reajustar la propuesta de \$3,821,496.00 a \$2 millones, por lo cual el Comité de Malaria organizó una reunión con la participación de OPS, Ministerio de Salud y MCP-ES, para darle respuesta a todas las observaciones recibidas. El Ing. Romero dijo que ha sido necesario replantear lo que se incluyó inicialmente en la Nota Conceptual en las siguientes áreas: estrategia de abordaje para cumplimiento de objetivos y metas del Plan estratégico, formación de técnicos capacitadores y efecto cascada, y mantenimiento de líneas de acción para garantizar la efectividad, eficiencia y eficacia; sin embargo, a pesar del replanteamiento de la NC, el Plan Estratégico no presentará ningún cambio y aseguró que se harán los esfuerzos necesarios para cumplir con los indicadores propuestos como país.

Para más detalles sobre la Reunión Plenaria 08-2016, le invitamos a leer el acta en el siguiente enlace: <https://goo.gl/Xd1rct>



Reuniones de Monitoreo Estratégico

Reunión Monitoreo Estratégico 04-2016

El jueves 14 de julio se realizó la Reunión de Monitoreo Estratégico 04-2016, la cual inició con una charla sobre tips para el uso de Excel, impartida por la Lcda. Leydies Portillo, Técnica de Monitoreo Estratégico de la Dirección Ejecutiva. La charla fue organizada como parte de la labor que realiza el Comité de Capacitación Continua, quien se encarga de fortalecer los conocimientos y habilidades de los miembros del MCP-ES.

Como siguiente punto, la Lcda. Marta Alicia de Magaña, Directora Ejecutiva del MCP-ES, compartió con el pleno el informe de las 3 Visitas de Campo realizadas durante el primer semestre de 2016, que tuvieron como destino a la Clínica de Vigilancia Centinela de ITS (VICITS) de Usulután, el CCPI para población TS de San Salvador, administrado por PASMO, y la Unidad de Salud Familiar de Chalatenango.

El Lic. Francisco Ortiz, Director de FUNDASIDA, y la Dra. Ana Isabel Nieto, Jefa del Programa Nacional de MINSAL, presentaron al pleno un informe sobre la situación de la clínica TAR del Hospital de San Miguel, la cual a raíz de un convenio entre MINSAL y el ISSS se había tomado la decisión de trasladarla fuera del Hospital.

El Lic. Ortiz mencionó que diferentes organizaciones se movilizaron para que las autoridades reconsideraran la decisión del traslado de la clínica, ya que, manifestaron que se perderían avances importantes en cuanto a adherencia al tratamiento por parte de los usuarios. Por su parte la Dra. Ana Isabel Nieto, reafirmó su compromiso de llevar todas las inquietudes de las organizaciones a la Ministra de Salud, Dra. Violeta Menjívar, y asistir a las próximas reuniones donde se toque el tema para buscar soluciones en conjunto con las autoridades del Hospital, MINSAL, ISSS y las organizaciones.

Por parte del MCP-ES, la Presidenta, Lcda. Susan Padilla, agradeció a todas las organizaciones que han apoyado el proceso, y mencionó que se redactará una carta dirigida a la Sra. Ministra de Salud solicitando que las decisiones se tomen considerando lo mejor para la Respuesta de País y sobre todo desde el ámbito de calidad humana que se requiere para brindar atención a los usuarios.

Para conocer más información sobre la agenda desarrollada durante la reunión de Monitoreo Estratégico 04-2016, puede ingresar al siguiente enlace: <https://goo.gl/FldhjO>



Reunión de Monitoreo Estratégico

Reunión de Monitoreo Estratégico 05-2016

La Reunión de Monitoreo Estratégico 05-2016, se realizó el pasado jueves 08 de septiembre. La Lcda. Susan Padilla, presentó el informe de labores del Comité Ejecutivo que recopila lo realizado desde el mes de julio de 2015 hasta septiembre 2016. Compartió que hasta el momento se han movilizado un total de \$215,000.00, provenientes de cooperación de Fondo Mundial y el Gran Ducado de Luxemburgo. Entre las actividades realizadas están: participar activamente en la elaboración de Notas Conceptuales de VIH y Malaria, coordinar y atender fonosferencias con Fondo Mundial, Presentación de Informes ante PNUD, administrador de fondos del Mecanismo, coordinación y realización de Plenarias de Supervisión y Monitoreo Estratégico, realización de Visita de Campo, entre otras actividades.

La Dra. Anabel Amaya, Sub Gerente del Proyecto Plan/Fondo Mundial, presentó el punto sobre el seguimiento al cumplimiento del plan de salida del Subreceptor FUNDASIDA, y mencionó que ya se han realizado avances importantes en el proceso, manteniéndose pendientes de recibir algunos respaldos e informes financieros, los cuales se esperan tener a más tardar el 30 de septiembre para finalizar el cierre.

Por su parte, el Director de FUNDASIDA, Lic. Francisco Ortiz, comentó que, según la planificación, todos los pendientes se estarían enviando en las siguientes semanas para que el proceso pueda finalizar en la fecha acordada.

La Dra. Guadalupe Flores, Coordinadora de la Unidad Ejecutora FM/MINSAL, presentó los avances de la Nota Conceptual de Malaria, explicó que para el 01 de septiembre se tenía el compromiso de enviar los últimos productos para la negociación de la subvención de malaria, donde, a petición del Fondo Mundial, el presupuesto se ajustó de \$3.8 millones a \$2 millones, ya que, por estar en etapa de eliminación, el país debe ser más estratégico en la ejecución de ciertas actividades. La Dra. Flores agradeció a OPS, ONUSIDA, y al equipo del MCP-ES y MINSAL por todo el apoyo y colaboración realizada durante todo el proceso de elaboración y presentación de la Nota Conceptual.

Para conocer más información sobre la agenda desarrollada durante la reunión de Monitoreo Estratégico 05-2016, puede ingresar al siguiente enlace: <https://goo.gl/LLKudw>



Visita de Campo 04-2016

El jueves 05 de julio, el Comité de Monitoreo Estratégico llevó a cabo la Visita de Campo 04-2016, la cual tuvo como destino el Centro Comunitario de Prevención Integral para la población HSH supervisado por el Receptor Principal Plan y administrado por el Sub Receptor Asociación Entre Amigos. El equipo que conformó la misión fue compuesto por ONUSIDA, activista independiente representante de la población clave HSH /Trans y Dirección Ejecutiva del MCP-ES.

El objetivo de la visita fue el de evidenciar el funcionamiento de los Centros Comunitarios de Prevención Integral, y conocer cómo se ha desarrollado la red de colaboración con otras instituciones. El comité fue recibido por encargados del CCPI, el Sr. William Hernández, Sr. Joaquín Cáceres, y Sr. Oscar Huevo. Compartieron que como CCPI, han superado casi en un 200% la meta establecida, y comentaron que desde que iniciaron sus labores en 2014 se han dado avances importantes en cuanto a la atención a usuarios y coordinación con otras instancias, lo que les ha permitido brindar servicios a usuarios de San Salvador, Chalatenango, Cabañas y Cuscatlán.

Adicionalmente, comentaron que, en la revisión realizada por el ALF, recibieron felicitaciones por el buen uso al programa SIGPRO, ya que se lleva un buen control de datos que permite evidenciar la transparencia en el trabajo que realizan.

Entre las principales dificultades que se les han presentado mencionaron la delincuencia y la inseguridad en algunos de los municipios en los cuales realizan su trabajo, y la finalización del Proyecto Centroamérica Diferente, el cual les permitía contar una psicóloga y un trabajador social dentro del CCPI.

Entre los principales logros del CCPI, compartieron su satisfacción por el alto porcentaje de cumplimiento de metas, además de la realización de sesiones de formación con poblaciones clave sobre el uso y abuso de drogas y alcohol. Destacaron también el estrechamiento de relaciones con instituciones como PNC, ISSS, UTE, y áreas de salud mental de diferentes instituciones hospitalarias.

Para conocer más información sobre la Visita de Campo 04-2016 puede ingresar al siguiente enlace: <https://goo.gl/Wrm4lx>



Conferencia de Reposición de Recursos del Fondo Mundial

El 16 y 17 de septiembre se celebró en Montreal, Canadá, la 5ª Conferencia de Reposición de Recursos del Fondo Mundial organizada por el gobierno de ese país. En el evento participaron más de 500 asociados, entre donantes, implementadores de programas, ONGs, representantes de poblaciones claves, fundaciones y miembros de la empresa privada de diferentes naciones.

Muchos donantes se comprometieron a aumentar los montos que previamente habían aportado, la empresa privada doblará las aportaciones realizadas hasta el momento, y nuevos asociados se sumaron a la iniciativa de aportar fondos por primera vez. En total, los asociados se comprometieron a donar fondos que ascienden a cerca de 13 billones de dólares, que estarán disponibles y servirán para financiar programas que reduzcan el impacto del VIH, Tuberculosis y Malaria en diferentes países durante el período 2017-2019.

Presentación del PENM de VIH e ITS 2016-2020

El viernes 23 de septiembre, la Dra. Ana Isabel Nieto, Jefa del Programa Nacional de VIH, presentó el Plan Estratégico Nacional de VIH e ITS que será implementado durante el período 2016-2020. Compartió que el objetivo principal del PENM es el de conducir las acciones en la Respuesta Nacional, garantizando el acceso a la atención en salud a las personas con VIH, cumpliendo con estándares internacionales, y contribuir a la prevención de nuevas infecciones por medio de acciones innovadoras, proporcionando un entorno de respeto a los Derechos Humanos, equidad de género y diversidad sexual.

Los objetivos estratégicos del PENM están enfocados en reducir la cantidad de nuevas infecciones de VIH e ITS, reducir las muertes relacionadas al SIDA, y eliminar la transmisión materno infantil del VIH y sífilis congénita.

Para determinar el avance y cumplimiento de indicadores y factores de éxito del PENM, se utilizará un Plan de Monitoreo y Evaluación que permitirá fortalecer el sistema de vigilancia e información para tomar decisiones estratégicas y operativas, además de asegurar mecanismos adecuados de recolección de información que fortalecerán la transparencia en los informes y rendición de cuentas.



Ingreso de nuevos miembros al Pleno del MCP-ES

Durante la Reunión de Monitoreo Estratégico 04-2016 realizada el 14 julio, se integraron al Pleno del MCP-ES los nuevos miembros que pasan a formar parte del Mecanismo durante el periodo 2016-2019. La Lcda. Susan Padilla, Presidenta del MCP-ES, dio la bienvenida a los nuevos integrantes, les felicitó por su nombramiento y los invito a sentirse como en casa y como parte fundamental de la Respuesta Nacional al VIH, Tuberculosis y Malaria.



Elección de Representantes Suplentes ante el MCP-ES del sector ONG Nacional.

El miércoles 28 de septiembre se realizaron las elecciones de los Representantes Suplentes del Sector ONG Nacionales. Las organizaciones electas fueron Asociación Crecer y Creer en El Salvador (ASOCCES), quienes serán suplentes del Representante Propietario Asociación Entre Amigos; y Cruz Roja Salvadoreña, quienes serán suplentes del Representante Propietario FUNDASIDA. Durante la Reunión Plenaria 09-2016 realizada el 13 de octubre, se incorporó y se dio la bienvenida al delegado de ASOCCES, Lic. José Francisco Henríquez; y se mencionó que en las próximas reuniones se estará incorporando el delegado de Cruz Roja.



Acompañamiento de Presidenta del MCP-ES a Comisión Especial de CONASIDA

El martes 10 de agosto, la Presidenta del MCP-ES, Lcda. Susan Padilla, participó en una reunión con el Sr. Ministro de Educación, Ing. Carlos Canjura, la cual fue coordinada por la Comisión Nacional contra el Sida (CONASIDA). El propósito de la reunión fue el de gestionar la colaboración del Ministerio con ciertas acciones incluidas en el Plan Estratégico Nacional de VIH, y solicitar al Ministro su participación dentro de la CONASIDA.

Como resultado de la reunión, el Ministro de Educación expresó su interés en participar en la medida que fuese posible en las reuniones de la CONASIDA, así mismo, mostró su satisfacción por la participación de Representantes del Ministerio de Educación en el MCP-ES. Finalmente, el Ministro se comprometió a firmar el Plan Estratégico y a revisarlo a profundidad para conocer todos los detalles y actividades de importancia en los que el Ministerio de Educación estará apoyando la Respuesta Nacional al VIH.

Inducción a nuevos miembros del MCP-ES

Como parte del proceso de integración de los nuevos miembros del MCP-ES electos para el periodo 2016-2019, el Comité de Capacitación Continua realizó el programa de inducción que estuvo compuesto por 5 jornadas. Durante cada sesión, se compartieron temas que permitirán a los nuevos miembros comprender de mejor forma cuáles son los objetivos del trabajo que realiza el MCP-ES y el contexto en cual realizan sus actividades tanto la Dirección Ejecutiva y Comité Ejecutivo, así como el Pleno y los Comités.

Algunos de los temas compartidos fueron: Estatutos del MCP-ES, proyectos de país en ejecución por Receptores Principales Plan y MINSAL, situación actual del VIH, TB y Malaria en El Salvador, responsabilidades de Dirección Ejecutiva y de los miembros del Mecanismo, políticas de conflicto de interés y próximos proyectos a implementarse.

La Lcda. Marta Alicia de Magaña, Directora Ejecutiva del MCP-ES, comentó que el proceso tuvo una duración de 40 horas, agradeció a todos los nuevos miembros que participaron activamente en cada una de las jornadas y a quienes acompañaron para compartir temas importantes durante las sesiones de inducción.



Informe de Ejecución del Tercer Trimestre 2016

A continuación, se presentan los avances realizados durante el tercer trimestre del año 2016 (abril, mayo y junio), según los avances en el cumplimiento de metas y objetivos establecidos en el Plan de Trabajo Anual del MCP-ES

Actividad 1: Seguimiento estratégico del MCP-ES a los proyectos de país implementado.

Meta anual 1: 12 sesiones de aprobación de Proyectos.

Resultado: Hasta el tercer trimestre del 2016, se han realizado un total de 8 sesiones de aprobación de proyectos. Cumpliendo hasta el momento con el 67% de la meta anual.

Meta anual 2: 6 sesiones para Monitoreo de los proyectos en Ejecución.

Resultado: Al cierre del tercer trimestre del 2016 se han realizado un total de 5 sesiones para monitoreo de los proyectos en ejecución, cumpliendo con el 83% de la meta anual.

Meta anual 3: 6 Visitas de Campo.

Resultado: En el tercer trimestre se realizó 1 Visita de Campo, sumada a las visitas realizadas durante el primer y segundo trimestre del 2016, se ha cumplido con el 66% de la meta anual.

Actividad 2: Participación Sectorial Fortalecida.

Meta anual 1: 85% de participación de los sectores en las sesiones.

Resultado: En las sesiones de toma de decisiones se ha contado con la participación del 100% de los sectores representados en el MCP-ES.

Meta anual 2: 10 actividades anuales de comunicación.

Resultado: Se han compartido las actas de las reuniones plenarias correspondientes al tercer trimestre, y se han emitido 3 boletines informativos.

Adicionalmente se han realizado 3 diálogos de país y se han llevado a cabo procesos de elección con todos los sectores de sociedad civil. Ante autoridades nacionales, sociedad civil y medios de comunicación, se presentó el PENM de VIH para 2016-2020. En total se han realizado 8 actividades de comunicación, cumpliendo con el 80% de la meta anual.

Actividad 3: MCP-ES y Subcomisión de Monitoreo y evaluación de VIH, TB y Malaria alineados.

Meta anual: 3 sesiones de trabajo implementadas para el lineamiento con otros actores de país.

Resultado: Durante el 2016 se han realizado 2 reuniones bajo esta meta, una con los Representantes de PEPFAR, y otra con la Subcomisión de Monitoreo y evaluación. En total se ha cumplido con el 66% de la meta anual.

Actividad 4: Fortalecimiento a miembros del MCP-ES.

Meta anual: 85% de los miembros del MCP-ES.

Resultado: Al finalizar el tercer trimestre, se han realizado en total 8 talleres de fortalecimiento en el que han participado el 87% de los miembros del MCP-ES. Cumpliendo con un promedio de 25 horas de capacitación por cada uno.

Actividad 5: Unidad Ejecutora.

Meta anual: 4 informes de monitoreo y seguimiento.

Resultado: Durante los primeros 3 trimestres del 2016, se han realizado 3 Informes de Monitoreo y Seguimiento, cumpliendo con el 75% de la meta anual.